

81 Aniversario del Sindicato Médico del Uruguay

Entrega de Distinciones Sindicales: una fiesta de reconocimientos

El sábado 11 de agosto, al mediodía, tuvo lugar en la sede del Sindicato Médico del Uruguay el acto de clausura de los festejos del 81 aniversario de esta institución. En la oportunidad se entregaron las Distinciones Sindicales correspondientes al año 2001, que esta vez fueron 41. Se realizó también la entrega simbólica de los diplomas correspondientes a los Socios Honorarios y el presidente Barrett Díaz Pose pronunció un comprometido discurso.

POR MELISA MACHADO

La ceremonia, llevada a cabo en un clima de armonía y agasajo, estuvo animada por la presencia de varios niños que habían concurrido a aplaudir a sus abuelos, la mayoría de ellos distinguidos médicos nacidos en la década del 30.

Los encargados de entregar las Distinciones Sindicales fueron el presidente del SMU, el doctor Barrett Díaz, y otros miembros del Comité Ejecutivo: la doctora Ana Inés Ruiz, el doctor Escandor El Ters, el doctor Alberto García Unzain y el doctor Carlos Montejo. El decano interino de la Facultad de Medicina, doctor Walter Carlos Alayón, y el bachiller Rafael Mila, representante de la Asociación de los Estudiantes de Medicina, participaron también de la entrega.

En el discurso inaugural, el presidente del SMU se refirió a la difícil situación que está atravesando el sistema de salud en Uruguay, pero no dejó de manifestar su esperanza de llegar a ciertos grados de estabilidad. *“El aniversario de nuestro Sindicato puede ser ocasión propicia para una revisión histórica, que ya es rica y extensa al transitar la novena década. Sin embargo, las autoridades actuales, analizando el momento que se vive, quisieron que más bien habláramos del presente y de las perspectivas difíciles, aunque también esperanzadoras, que se nos presentan. En ese sentido puedo comenzar dando una buena noticia, aleccionante en cierto modo, y es que hemos llegado, en la tarde de ayer, a un preacuerdo con una empresa de seguro asistencial parcial, muy conocida en el medio, respecto a la situación de conflicto que tenía con el núcleo de base de nuestros médicos que allí trabajan. Ese núcleo de base nos había presentado, luego de extensísimas negociaciones, problemas que*



Vista general del Salón de Actos durante la celebración del 81 aniversario

se arrastran desde hace años, en los que la empresa empleadora desconocía sus derechos y que incluían el atraso en los pagos o cumplimientos parciales de los acuerdos previamente concertados. En esa oportunidad, el Sindicato Médico decidió jugar su fuerza con firmeza, anunciándole a la empresa que lisa y llanamente se iba al paro y que nadie iba a ocupar esos cargos con nuestra avenencia. Así fue que logramos el preacuerdo”, dijo Barrett Díaz.

A continuación, recordó las palabras del doctor Carlos María Fosalba, pronunciadas en 1936, en ocasión de los festejos del primer aniversario del centro de asistencia del SMU. En ese momento, Fosalba manifestó no estar de acuerdo con aquello de que el Cuerpo Médico era apático y no podía dedicarse a llevar a cabo

grandes empresas.

“Lo aleccionante, respecto al preacuerdo y al avance logrado”, dijo ahora el actual presidente, *“es que debemos dar vuelta el pensamiento generalizado de que como Cuerpo Médico organizado no podemos enfrentarnos a los conflictos que se generan. La lección es: enfrentemos los problemas, planteemos nuestras soluciones y probablemente tengamos un creciente apoyo de un Cuerpo Médico que está absolutamente más allá del límite de lo tolerable en cuanto a las condiciones laborales de las empresas empleadoras. Por supuesto, el resto del panorama laboral es muy difícil. A este éxito parcial debemos contraponer, es cierto, las enormes dificultades que estamos atravesando por las recientemente cerradas mutualistas MIDU y COMAEC.*



El Dr. Barrett Díaz entrega la Distinción al Dr. Orestes Fiandra

Estamos estudiando la situación de los colegas para tratar de insertarlos en las condiciones más justas posibles».

El mantenimiento de la ética

En su discurso, Díaz Pose exhortó al fortalecimiento gremial y a mantener una actitud ética frente a las imposiciones del “mercado todopoderoso”.

Ante esta situación de dificultades laborales, dijo, “no nos queda otra alternativa que recorrer el camino del fortalecimiento de la actitud gremial. Representamos una de las dos grandes concepciones que se están dando, hoy día, en el mercado nacional e internacional, en materia de salud y de trabajo médico. Actualmente, se puede mirar a la salud desde la perspectiva de aquellos que se ubican exclusivamente en la supremacía de un mercado todopoderoso, regulador de cada uno de nuestros actos, o desde la perspectiva de aquellos que creemos que, en materia de salud existen, como científicos, actitudes éticas a ser respetadas y que acotan el poder del mercado. Estas concepciones están presentes y se entrecrocán”.

“Las instituciones que aparecieron en nuestro país en el siglo XIX, hoy día presentan una situación realmente inaceptable. Nosotros queremos modificarlas, queremos apostar a una cobertura integral de la salud, a un financiamiento solidario, a que los procesos diagnósticos y terapéuticos sean hechos con criterios rigurosos de selección de tecnología, que la gestión administrativa sea profesionalizada, cristalina, auditada. O sea, queremos cambiar y mucho el actual modelo asistencial tanto público como privado, solucionando la ineficiencia y evitando la corrupción que hoy día encuentra bolsos acolchonados y protegidos para su desarrollo. Queremos cambiar, lo que no queremos es abrir un camino para el mercado todopoderoso.

Y es ahí, en ese dilema, que entrecrocamos con otros actores de la sociedad que quieren imponer el predominio absoluto del patrón del mercado a lo largo y a lo ancho del sector de la salud”, aclaró.

También instó al mejoramiento de la relación entre médico y paciente, integrando “conocimiento científico y actitud ética”, y se refirió al modo en que esa relación se ha modificado con el pasaje de los años y la inclusión de tecnología. Dijo que si el siglo pasado fue el escenario de una

buena relación entre médico y paciente, actualmente esa relación se ve afectada por la intermediación institucional y tecnológica, la que muchas veces hace que el profesional preste más atención a “los resultados (de los exámenes diagnósticos) en una pantalla”, antes que “al rostro del paciente”.

“Para nosotros, desde la fundación del Sindicato, el proceso médico lleva implícito el conocimiento científico pero también una actitud ética. Frente a eso queremos ir conformando el acto médico como siempre lo fue: conocimiento científico más actitud ética. La semana próxima, la Comisión de Bioética de este Sindicato va a dar a conocer datos internacionales, en un encuentro que se realizará en el Hotel Alción, donde habrá un taller sobre la ética de la investigación científica. Entre otras cosas, el taller apunta a dar cumplimiento a las resoluciones de Manila, de la Asociación Médica Mundial, que rechaza realizar investigaciones solamente en pacientes de hospitales públicos”, acotó.

Una rica historia

Luego de referirse a estos grandes temas, el presidente del SMU habló de la historia (de sus protagonistas) “no verbalmente dicha, pese a todo lo rica y jugosa que resulta para este Sindicato”. Se refería a la presencia y a los currículum de los profesionales que, en ese momento, iban a recibir las distinciones.

Entre ellos, todos con gran acumulación de méritos y brillantes carreras médicas y sindicales, cabe destacar los reconocimientos a la doctora Selika Acevedo de Mendilaharsu y al doctor Uruguay Larre Borges, a quienes el Comité Ejecutivo del SMU les confirió la Distinción Sindical al mérito científico, docente y en el ejercicio profesional.

Selika Acevedo de Mendilaharsu, nacida el 23 de octubre de 1920, egresó de la Facultad de Medicina como médica cirujana en 1949, especializándose en neurología, neurocirugía, neuropsicología y psicoanálisis. Desde ese momento desempeñó numerosos cargos, publicó diversos trabajos en revistas nacionales y extranjeras e



Reciben su Distinción los Dres. Uruguay Larre Borges, Benito Amozá y Ricardo Parada, de manos de los Dres. Barrett Díaz y Escandor El Ters



El Distinguido Sindical, Dr. Gonzalo Maquieira

intervino en múltiples simposios, jornadas, cursos, congresos nacionales e internacionales de esas disciplinas.

El doctor Uruguay Larre Borges, nacido el 28 de setiembre de 1928, egresó de la Facultad de Medicina como especialista en cirugía en 1960, especializándose en patología y fisiopatología.

En 1969, realizó el primer trasplante de riñón en Uruguay.

Actualmente es Profesor Emérito de la Facultad de Medicina y se desempeña como director de la Escuela de Graduados. Ha publicado tres libros, más de 120 trabajos y recibido numerosos premios y distinciones, entre ellos el Premio Nario, Waaksmann y W. Chilcott al que se le sumó, en 1996, la distinción que le otorgara el gobierno de Francia al nombrarlo "chevallier" de la Legión de Honor.

"La historia no puede evitarse", dijo Díaz Pose, (es por eso que) "hoy está aquí presente, a través de tantos queridos colegas que reciben las Distinciones Sindicales o el reconocimiento de ser Socios Honorarios. Repasando la lista, encuentro docentes de la etapa preclínica y clínica, del posgrado, del ciclo secundario de educación y hasta compañeros que cursaban los grados superiores de la carrera cuando ingresé a Facultad. También encuentro a integrantes del Comité Ejecutivo de 1973, aquellos que estaban con nosotros cuando se establecía la dictadura. Con ellos seguimos funcionando cuando



El secretario estudiantil Br. Rafael Mila entrega la Distinción al Dr. Antonio Borrás



Reciben la Distinción los Dres. Víctor Soriano y Pierre Gibert, de manos del Dr. El Ters



no nos permitían realizar elecciones, pero nos llamaban casi cotidianamente a los departamentos de Inteligencia a responder por las actitudes del SMU".

"Entonces, la historia está presente", subrayó, "porque este Sindicato se asienta en su historia y se enmarca en este calor humano. Con la lucidez que tratamos de tener sobre el presente, para poder solucionar los tan difíciles problemas que nos en-

frentan, es que quiero terminar abriendo paso a la emoción y diciendo, sinceramente, que todos aquí debemos compartir un muy feliz aniversario".

Todas las imágenes de las Distinciones Sindicales 2001 disponibles en smu.org.uy

AVISO